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AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO 

 

 

REUNIÃO DIRETORIA COLEGIADA (DIREC) - CBHSF 

Data: 09 e 10 de março de 2023 

Local: Brasília/DF 

Horário: 09h00 às 17h00 dia 09/10 e 09h00 às 14h00 dia 10/03  

 

Quadro de resumo dos encaminhamentos anexo à Ajuda Memória 

 

Participantes: 

 

NOME INSTITUIÇÃO  

1. José Maciel Nunes de Oliveira 
Presidente CBHSF  

(Colônia de Pescadores Z-12) 

3. Almacks Luiz Carneiro da Silva 
Secretário CBHSF  

(Consórcio de Desenvolvimento Sustentável da Diamantina) 

4. Altino Rodrigues Neto 
Coordenador CCR Alto SF  

(Associação de Desenvolvimento Artes e Ofícios – ADAO) 

5. Cláudio Ademar da Silva 
Coordenador CCR Submédio SF  

(Psicultura Itaparica LTDA) 

6. Ednaldo de Castro Campos 
Coordenador CCR Médio SF  

(Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte – AFAF) 

AGÊNCIA PEIXE VIVO 

8. Thiago Batista Campos Gerente de Projetos  

10. Manoel Vieira Jr Coordenador Administrativo 

OUTROS PARTICIPANTES 

11. Manoel Uilton dos Santos 
Coordenador Câmara Técnica de Povos e Comunidades 

Tradicionais - CTCT 

12. Paulo Vilela  Diretor de Comunicação do CBHSF (Tanto Expresso) 

13. Mariana Salazar Martins Comunicação do CBHSF (Tanto Expresso) 

14. Luciana Espinheira Khoury 

Promotora de Justiça Regional de Paulo Afonso/BA, 

Coordenadora da FPI, Coordenadora do Fórum Baiano de 

Combate aos Agrotóxicos na Bahia. 

15. Floriza Fernandes Universidade do Estado da Bahia – UNEB – Campus VIII 

16. Adriana Marmori Universidade do Estado da Bahia – UNEB – Campus VIII 

17. Valda Aroucha Universidade do Estado da Bahia – UNEB – Campus VIII 

    

1. Abertura e verificação de quórum. 

O Secretário do CBHSF, Almacks Luiz, iniciou parabenizando as mulheres presentes por ocasião 

do Dia Internacional das Mulheres. Após a verificação do quórum, abriu a reunião, agradeceu a 
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presença de todos e justificou a ausência de Anivaldo Miranda, coordenador da CCR Baixo SF e 

de Marcus Polignano, vice-presidente do CBHSF. 

 

2. Aprovação da memória da reunião DIREC realizada nos dias 24 e 25 de janeiro de 2023 

ocorrida em Belo Horizonte/MG e da reunião realizada dia 01 de fevereiro de 2023, por 

videoconferência. 

As memórias das atas foram aprovadas pelos presentes, por unanimidade, sem nenhuma 

consideração. 

 

3. Informes: 

3.1. Encerramento dos projetos no Baixo SF. 

O Sr. Maciel Oliveira classificou os projetos como de grande importância para as populações 

locais e disse que o Sistema de Abastecimento de Água da Aldeia Kariri-Xocó é o maior sistema 

em uma comunidade indígena no Brasil. Informou que as cerimônias de encerramento 

ocorrerão nos dias 16 de março em Piaçabuçu e 31 de março em Porto Real do Colégio e que 

tem sido feita uma grande mobilização para realização dos eventos. Trouxe a conhecimento 

que o evento ganhará uma reportagem a nível nacional na TV Record e na Rede Globo. 

 

3.2. Sala de acompanhamento das condições de operação do sistema hídrico do Rio São 

Francisco. 

Em atendimento a Anivaldo Miranda, o Sr. Maciel Oliveira passou informações da sala de 

monitoramento da ANA, que prevê que o próximo período úmido tende a ser desfavorável, 

sendo necessário redobrar a vigilância em torno dos reservatórios para evitar períodos críticos 

que poderão repetir a crise ocorrida entre os anos de 2013 e 2019. Neste sentido, o Sr. Maciel 

Oliveira apresentou a solicitação do coordenador da CCR Baixo SF, que preocupado como 

questão da exportação de energia para o Sul e Sudeste do país pode afetar a Bacia do São 

Francisco,  propõe uma resolução que estabeleça prazo para que a Diretoria Técnica da APV 

entregue a minuta do TDR para contratação de estudo sobre a natureza do ONS e a 

necessidade do estabelecimento de limites para a prática de exportação de excedentes de 

energia a partir da calha do SF e outras fontes a partir das cascatas do São Francisco, além de 

outras questões relativas à política de vazões.  O Sr. Thiago Campos disse que a demanda já 

foi encaminhada a empresa Água e Solo.  Neste sentido, o Sr. Maciel Oliveira considerou que 

a solicitação do Coordenador da CCR Baixo SF não estava clara e que estudar competências da 

ONS não é atribuição do CBHSF, portanto, não apoia uma contratação específica para este fim. 

O Sr. Altino Rodrigues concordou. Por fim, ficou definido que técnicos serão contratados via 

empresa Água e Solo, que já acompanha os debates da sala de situação da ANA, para se 

debruçar sobre o assunto e encaminhar relatório técnico. Na oportunidade, o Sr. Almacks Luiz 

explicou que de acordo com o balanço energético dos subsistemas em 2023, a região do 

Nordeste é atualmente a maior exportadora de energias renováveis do país, e defendeu que 

nessa análise seja considerado o avanço das energias fotovoltaica e eólica exportadas do 

Nordeste para as outras regiões do país. Como encaminhamento o presidente do CBHSF 

solicitou a Thiago Campos, informar à DIREC, por meio oficial, a composição da equipe técnica 

que avaliará o documento, o que será feito após recebimento do relatório. Na oportunidade, o 
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Sr. Almacks Luis se comprometeu em encaminhar para o grupo DIREC as apresentações e 

resumos dos assuntos elencados nas reuniões da sala de situação da ANA. 

  

4. Designação da Diretoria Geral da Agência Peixe Vivo 

O Sr. Maciel Oliveira contextualizou a situação institucional entre ANA, APV e o CBHSF, 

ressaltando a situação de insegurança do CBHSF ante as ações do Conselho de Administração 

da APV. Neste sentido informou que a APV foi advertida pela ANA por ferir o Contrato de 

Gestão com a indicação de Deivid Lucas de Oliveira como Diretor Geral e alertou que se a 

Agência Delegatária sofrer 2 advertências, o contrato pode ser suspenso por 120 dias, e sendo 

3 advertências, caberia a rescisão. Esclareceu que de acordo com o parecer da Procuradoria 

Geral da ANA, a APV não precisa de um processo seletivo para escolha do Diretor Geral, 

cabendo ao Conselho de Administração da delegatária fazer a nomeação, desde que 

obedecendo aos critérios previstos na Resolução da ANA. Informou sobre reunião conjunta 

com a Diretoria do CBHSF, o Conselho de Administração da APV e membros da diretoria da 

ANA, agendada, em concordância com Humberto da ANA, para dia 11 de abril em Brasília/DF, 

a fim estabelecer um diálogo entre as partes.  O presidente do CBHSF apresentou as demandas 

encaminhadas por Anivaldo Miranda, e que vai ao encontro o que já foi encaminhado, acima 

apresentado.  

 

5. Apresentação da proposta estrutural do Campus avançado da UNEB – Campus VIII – Profª. 

Floriza Fernandes;  

6. O Sr. Maciel Oliveira fez a contextualização da demanda, expondo que o projeto passou 

pela CTCT e pela CCR Submédio SF. Em complemento, o Sr. Cláudio Ademar ressaltou que 

o referido projeto contempla, além do Submédio SF, regiões de fronteira dos Estados de 

PE, AL, SE e BA. Em seguida, a equipe da UNEB, composta pelo professores Floriza 

Fernandes, Adriana Marmori e Valda Aroucha, apresentaram a proposta do Campus 

avançado da UNEB, no valor aproximado de R$ 4.800,000,00, que pleiteia a reforma de 

instalações e a construção do pavilhão, de salas de aula e da residência dos docentes, para 

o campus VIII da UNEB em Paulo Afonso/BA. Justificaram a valor do investimento, 

ressaltaram a importância do projeto Opará enquanto centro de pesquisa, de estudos, e 

com o compromisso com a realidade de povos indígenas, quilombolas, ribeirinhos, e 

acometidos por questão de barragens. Defendeu a inter-relação do projeto com os 7 

objetivos do Plano da bacia do rio SF, elencando a potencialidade que a UNEB tem a 

contribuir para cada um deles. Com a palavra, a Dra. Luciana Khoury ressaltou a 

importância da base jurídica para o apoio do CBHSF, que neste projeto se justifica pela 

identificação de valorização dos povos e do aperfeiçoamento dos processos de proteção 

da bacia. Se colocou à disposição para o que fosse necessário. O Sr. Ednaldo Campos 

sugeriu uma matéria do CBHSF específica sobre o projeto.  Se emocionou ao compartilhar 

sua trajetória educacional e os percalços vividos para formar seus filhos, afirmando que a 

educação é o maior legado que deixa para eles. Reforçou sua aprovação à proposta 

apresentada, e parabenizou aos representantes da UNEB e a Claudio Ademar pelo projeto. 

A demanda foi aprovada por unanimidade pelos membros da DIREC presentes. O Sr. 

Anivaldo Miranda, através de mensagem enviada, se absteve, uma vez que não estaria 

presente na reunião para acompanhar a apresentação da proposta. O Sr. Almacks Luis 
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esclareceu que o projeto foi aprovado, porém em substituição ao projeto Universitas, 

sendo necessário notificar a instituição informando que o processo não teve continuidade. 

Além disso, ficou acordado que o projeto deverá ser apresentado em reunião da CCR Baixo 

SF, devido a localização do terreno onde ocorrerão as intervenções. A fim de justificar a 

contrapartida do projeto Opará, Cláudio Ademar e Thiago Campos, relembrando que o 

CBHSF está em fase do desenvolvimento do programa de educação ambiental, sugeriram 

que a UNEB possa dispor do espaço para futuramente auxiliar na implementação e no 

desenvolvimento programa. Com a palavra, o Sr. Claudio Ademar que considerou o 

referido projeto transformador, que valoriza os povos da bacia e seus saberes, defendendo 

que o mesmo será um legado que a atual Diretoria Colegiada pode deixar para o CBHSF e 

para a sua história. Por fim, expressou seu sentimento de gratidão a todos os professores 

da UNEB. O Sr. Maciel Oliveira solicitou para que a APV elabore um parecer técnico acerca 

da viabilidade da proposta, solicitou a elaboração de minuta de termo de cooperação 

técnica, a ser assinado com a UNEB e pediu à coordenação da CCR Submédio, em conjunto 

com a APV, o imediato diálogo com a CCR Baixo SF, informando sobre a aprovação da 

proposta. Por fim, solicitou a elaboração de Resolução relacionada a substituição do 

projeto anteriormente proposto pela UFRPE.  

 

7. Apresentação de estratégias de articulação política com o novo Governo e o Congresso 

Nacional para promoção de interesses institucionais do CBHSF – Cláudio Ademar e Maciel 

Oliveira;  

O Sr. Maciel Oliveira avaliou como produtiva a semana de articulação político-institucional 

realizada pela DIREC, com reunião no Ministério da Pesca, e agenda com Ministros, Senadores 

e Deputados, onde foram apresentadas ações, projetos e propostas do CBHSF, além de 

discussões realizadas acerca do Plano de Educação Ambiental e de Saneamento Básico na 

Bacia. Informou que o CBHSF terá assento no Conselho da Frente Parlamentar em Defesa da 

Gestão e Revitalização do Rio São Francisco. O Presidente do CBHSF se surpreendeu com o fato 

de muitos congressistas desconhecer o que é o Comitê, e neste sentido, considerou a 

necessidade de criar uma estratégia de marketing para que as autoridades conheçam melhor o 

CBHSF, suas ações e projetos e como são aplicados os recursos da cobrança pelo uso da água. 

Com a palavra, o Sr. Cláudio Ademar e o Sr. Altino Rodrigues consideraram necessário o 

Comitê ter um articulador institucional em Brasília/DF, citando o nome do jornalista Ilmar, 

para que faça a ponte de comunicação entre o CBHSF e os congressistas. Neste sentido, foi 

verificada com a Tanto essa possibilidade e o Sr. Paulo Vilela ficou de estudar o assunto. O Sr. 

Cláudio Ademar informou que a Diretoria se comprometeu a enviar informações para os 

congressistas constando questões relacionadas a conversão de multas ambientais do IBAMA, 

um histórico sobre o Conselho Gestor do fundo oriundo da desestatização da Eletrobrás, 

assim, trazendo subsídios para discussão. O Sr. Maciel considerou também elencar 

informações sobre saneamento básico na Bacia, principalmente acerca de esgotamento 

sanitário e resíduos sólidos. O Sr. Cláudio Ademar comunicou que, como estratégia, convidou o 

Ministro da Pesca, Sr. André de Paula para participar da Campanha Eu Viro Carranca, que será 

realizada em Floresta/PE, uma vez que seria interessante tanto para o Ministro quanto para o 

CBHSF. O Sr. Altino Rodrigues chamou atenção para o fato de que as articulações realizadas 

pela DIREC foram com congressistas de esquerda, sendo importante se verificar a possibilidade 
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da realização de articulações com congressistas de outras vertentes, principalmente os 

moderados. O Coordenador da CCR Alto SF propôs também fazer interlocução com o 

presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, para sensibilizá-lo quanto as propostas do CBHSF. Em 

continuidade, os presentes ouviram um áudio enviado pelo Sr. Anivaldo Miranda, elencando 

questões que considerou importantes de serem observadas na presente reunião, dentre eles 

um pedido de audiência com Ministra Marina Silva, solicitando principalmente a participação 

dos CBHs na reformulação do CNRH. O Sr. Maciel Oliveira concordou ser possível encaminhar 

ofício para a Ministra Marina Silva com reinvindicações e solicitações do CBHSF. Ficou definido 

que o Sr. Maciel Oliveira entrará em contato com o Sr. Anivaldo Miranda com o objetivo de 

minutar o referido ofício. O Sr. Altino Rodrigues avaliou ainda o papel da CTAI e sugeriu avaliar 

sua extinção. O Sr. Maciel Oliveira defendeu que a articulação política e institucional deve ser 

feita pela DIREC e, portanto, não seja atribuída a CTAI. Contudo, a Diretoria do CBHSF deve 

demandar desta CT as questões relativas ao Pacto das Águas e ao Plano de Recursos Hídricos, 

e neste sentido propôs atualizar a composição da CTAI e verificar com os estados a 

confirmação de seus respectivos representantes.  

 

8. Solicitações de apoio ao CBHSF:  

8.1. Expedição Velho Chico – Serra da Canastra/MG;  

Segundo avaliação da DIREC, o projeto apresentado está vago, não consta qual a finalidade do 

projeto e não apresenta qual a contrapartida para o CBHSF, sendo, por este motivo, não 

aprovado. 

  

8.2. 32º Congresso Brasileiro da ABES – Belo Horizonte/MG;  

A proposta não atendeu aos requisitos elencados pela Diretoria e não possui contrapartidas 

institucionais que justifique o apoio. O mesmo não foi aprovado.  

 

8.3. XXII Congresso Brasileiro de Engenharia de Pesca; 

Conforme apresentado pelo Sr. Almacks Luis, o Sr. Anivaldo Miranda considerou o valor de R$ 

70 mil muito alto, sugerindo 30 mil. Porém, por não ser considerado uma prioridade para este 

momento, a apoio também não foi aprovado.  

 

8.4. Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas – ENCOB 2023 RN (Almacks Silva 

/Maciel Oliveira);  

O Sr. Almacks Silva informou que pediu para o Sr. Anselmo Caires protocolar no FNRH o 

intento do CBHSF em participar, e que as condições de contrapartida conforme proposto pelo 

CBHSF, além dos dispostos contratualmente, será a participação do CBHSF em discussões que 

sejam relevantes no contexto da bacia. A DIREC considerou importante e estratégica a 

participação do CBHSF no ENCOB 2023, e o Sr. Maciel Oliveira defendeu que o CBHSF precisa, 

neste evento, de algo além do stand, com espaço apropriado para as articulações do CBHSF. A 

DIREC aprovou o apoio com a cota Cristal. Ficou definido a solicitação da ficha preenchida aos 

organizadores, conforme Deliberação nº 83/2014, sem necessidade de apresentar novamente 

à DIREC. Será elaborada uma Resolução para os encaminhamentos necessários a concessão do 

patrocínio. 
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8.5. Prefeitura Municipal de Lagoa Grande – PE (Cláudio Ademar) 

O Sr. Almacks Silva explanou o objetivo da proposta, que solicita R$ 91 mil reais para 

pagamento de diárias para fotógrafos irem de Juazeiro à Petrolina, fotografando, e ao final 

realizar um evento com exposição das imagens. A DIREC não aprovou a apoio pelo valor 

elevado e por não atender aos requisitos do CBHSF. 

 

8.6. Evento Aniversário FUNDIFRAN (Ednaldo Campos) 

O Sr. Almacks Silva explicou a demanda a FUNDIFRAN, explanando que eles pediram para o 

Comitê confeccionar livros, só que sobrou um valor dos recursos para essa finalidade. Dessa 

forma, eles queriam converter esse valor para ser usado no evento de aniversário da 

instituição, quando na oportunidade, fariam o lançamento do livro financiado pelo Comitê. Em 

uma consulta inicial, a Sra. Rúbia Mansur informou que, como teve uma licitação, não haveria 

possibilidade de repasse de valores para uma outra finalidade. Dessa forma coube a DIREC 

decidir. Na sequência, o Sr. Ednaldo Campos fez a defesa do projeto e informou que o evento 

em questão é em comemoração aos 50 anos da FUNDIFRAN, onde acontecerão seminários, 

palestra, shows, e o lançamento dos livros financiados pelo CBHSF, e que o custo seria 

destinado apenas para despesas com diárias; caso aprovado pela Diretoria, a FUNDIFRAN 

encaminhará a proposta. O Sr. Maciel Oliveira chamou atenção que este apoio é algo 

excepcional e precisa ser muito bem explicado e justificado para evitar questionamentos da 

auditoria, uma vez que o pedido do livro já foi atendido. Haverá a necessidade de ser algo de 

interesse do CBHSF. O Sr. Almacks Silva propôs encaminhar a ficha para preenchimento da 

proposta e que fosse realizado o encaminhamento ao Comitê. A DIREC aprovou, delimitando 

o valor máximo valor de 15 mil reais para o apoio, sem, contudo, informar a quantia ao 

proponente.  

 

9. Discussão sobre a elaboração de Resolução DIREC padrão para cerimoniais em eventos 

realizados pelo CBHSF;  

O Sr. Thiago Campos informou que a demanda solicitada pela DIREC, objetiva padronizar as 

apresentações do CBHSF em eventos de maior envergadura, a fim de valorizar a imagem e 

visibilidade do CBHSF, fazendo na sequência uma apresentação. O Sr. Maciel Oliveira informou 

que não teve tempo de analisar, e que fará a leitura do documento. Na oportunidade explicou 

aos presentes a importância da demanda, haja vista o CBHSF ser um órgão de Estado. 

Informou que está trabalhando nessa minuta, elaborada de acordo com o Decreto Federal, e 

que após concluída, ela poderá ser discutida com a CTIL. Por fim, solicitou o envio do 

documento para seu email. 

 

10. Pacto das Águas: releitura da DN e encaminhamentos;  

O assunto foi pautado pelo Sr. Anivaldo Miranda e, uma vez que o mesmo não está presente, 

foi definido que o mesmo será pautado em uma outra reunião para ser discutido de forma 

mais adequada. 

  

11. DN que dispõe sobre o funcionamento das Câmaras Técnicas do CBHSF;  

O Sr. Manoel Vieira informou que essa DN passou pela CTIL, e que a CTOC tinha solicitado uma 

atualização das competências, já revisada. Contudo, dia 08 de março, dia anterior a esta 
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reunião, a CTCT solicitou fazer o mesmo trabalho. A DIREC retirou o assunto de pauta, para 

que a CTCT e outras CTs, caso seja solicitado, trabalhe no documento.  

 

12. Campanha Eu Viro Carranca para Defender o Velho Chico – Tanto;  

O diretor de comunicação da Tanto Expresso, Paulo Vilela, fez a apresentação da Campanha Eu 

Viro Carranca 2023, que terá como tema Velho Chico: Gentes, tradições, Vidas e visa valorizar 

e visibilizar os povos tradicionais da Bacia. Lembrou que este ano, os eventos presenciais serão 

realizados nas cidades de Felixlândia (MG), Paratinga (BA), Floresta (PE) e São Brás (AL). O Sr. 

Ednaldo Campos, em concordância com a proposta enviada por Anivaldo Miranda defendeu 

que a campanha contemple a Lei 9433/97 e o PL 4546/2021. A Sra. Mariana Salazar justificou 

que o tema foi consultado por e-mail à diretoria, e após aprovação, a comunicação 

desenvolveu o conceito da campanha. O Sr. Altino Rodrigues contestou a falta de comunicação 

e alegou, juntamente com Ednaldo Campos de não ter recebido o e-mail, que deveria ter sido 

extraviado. O Sr. Maciel Oliveira sugeriu diminuir a quantidade de cartazes e converter a arte 

deles em card para redes sociais. Quanto as camisa/bonés, ficou decidido que será reservada 

um quantitativo para a DIREC, antes de encaminhar para as respectivas CCRs, devendo ser 

informado ao município, por este motivo, um quantitativo menor de camisas/bonés que a 

disponibilidade de camisas adquiridas. Também foi solicitado rever o material da camisa, 

trocando por um tecido de qualidade considerada superior, desde que não afete os valores 

estabelecido no TDR. Também foi solicitado que o chapéu de pescador seja da cor caqui. A 

DIREC decidiu, após sugestão de Cláudio Ademar, que o lançamento oficial da campanha será 

realizado em Brasília/DF, por ocasião da formação da Comissão da Frente Parlamentar de 

Defesa do Rio São Francisco, com um coquetel e a participação de convidados, políticos, 

deputados e órgãos do poder executivo. Propôs convidar os prefeitos dos municípios onde 

será realizada a Campanha. O Sr. Maciel Oliveira levantou a necessidade de uma articulação 

institucional para viabilizar a realização do evento. Na sequência, o Sr. Paulo Vilela apresentou 

o calendário de visitas aos municípios contemplados para realizar a pré-campanha. 

 

13. Balanço das ações da Comunicação do CBHSF – Tanto;  

O Sr. Paulo Vilela informou que o referido balanço foi apresentado por ocasião da última 

reunião plenária do CBHSF, que não mudou a estratégia, só atualizou os números. Em 

concordância com o Sr. Altino Rodrigues, o Sr. Maciel Oliveira pediu para Mariana Salazar 

encaminhar o balanço atualizado para os membros da DIREC.  

 

14. Portifólio de apresentação do CBHSF – Tanto;  

O Sr. Paulo Vilela apresentou o portifólio, mencionando que o modelo criado foi demandado e 

definido pela DIREC. O Sr. Maciel Oliveira destacou que a DIREC pediu um portfólio com fotos, 

com informações de obras, de projetos, de ações, para ser usado nas articulações 

institucionais do CBHSF; que a ideia de portifólio apresentada é boa, contudo, precisa 

complementar com informações e números sobre as ações e obras do Comitê. O Sr. Paulo 

Vilela considerou que embora fosse complexo, caberia ajustar e colocar números, conforme 

sugerido. O Sr. Altino Rodrigues sugeriu se reunir com a empresa de comunicação em BH/MG 

para apresentar a ideia para construção do que é a proposta do CBHSF e depois levar para 
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apreciação da DIREC. Ficou encaminhado de Altino Rodrigues irá alinhar com a comunicação 

para a estruturação do Portifólio.  

 

15. Apresentação da atualização da DN que dispõe sobre Conflito de uso das Águas na BHSF – 

CTIL;  

O assunto será pautado na próxima reunião DIREC. 

 

16. Apresentação da DN que dispõe sobre o Código de Ética do CBHSF – CTIL;  

O assunto será pautado na próxima reunião DIREC. 

 

17. Assuntos Gerais;  

PARQUES EÓLICOS NA REGIÃO DO CBHVJ: Sr. Ednaldo Campos trouxe a conhecimento que, em 

uma reunião do CBH Verde e Jacaré, realizada em Barra do Mendes/BA, da qual participou, ele 

soube da instalação de parques eólicos naquela região, prejudicando as comunidades e 

ocasionando problemas com as nascentes. Dessa forma, a partir das reclamações 

apresentadas, o Comitê Verde e Jacaré elaborou uma Deliberação para que todas as 

informações sobre licenciamento ambiental que estivessem tramitando pelo INEMA, deveriam 

ser repassadas para conhecimento do CBHVJ. 

APOIOS – DN 83/2014:  o Sr. Almacks Luis chamou atenção para que as solicitações de apoio 

sejam encaminhadas para a Secretaria do CBHSF, no formulário próprio, conforme determina 

os temos da Deliberação nº 83/2014. Ressaltou a necessidade de revisão da DN. 

DN SUBSTITUIÃO PROJETO FELIZ DESERTO: o Sr. Maciel Oliveira informou que o projeto 

aprovado na CCR Baixo SF, devido a uma série de fatores não foi realizado, inclusive com 

licitações fracassadas. Houve tentativas de comunicação com a prefeitura do município de 

Feliz Deserto, porém não foram obtidas respostas. Dessa forma, ficou definido que o projeto 

de reforma de reservatórios será substituído pelo projeto de perfuração de poço artesiano, 

aquisição de reservatório e distribuição de água para a comunidade Resina, em Brejo 

Grande/SE. Irá ser elaborada Resolução sobre a substituição e o Acordo de Cooperação com a 

prefeitura de Feliz Deserto deverá ser rescindido.  

NOVA DIVISÃO FISOGRÁFICA DA BACIA DO SF: o Sr. Almacks Luis lembrou de demanda da 

reunião conjunta entre CCR Médio e CCR Submédio, realizada em Casa Nova/BA, em 22 de 

novembro de 2019, que ficou acordado que a região próxima ao lago de Sobradinho, ou seja, 

os municípios de Remanso, Campo Alegre de Lourdes, Sento Sé, Casa Nova e Pilão Arcado, que 

hoje estão como integrantes da região do Médio SF, integre apenas administrativamente o 

Submédio SF, a fim de melhorar o atendimento a essas regiões e solicitou a Ednaldo Campos e 

a Claudio Ademar para acordaram de um apoiar o outros nas ações e projetos nos municípios 

que se encontram nesta delimitação regional e geográfica. 

EXPLORAÇÃO DE AREIA EM JAPARAÍBA: o Sr. Altino Rodrigues informou que recebeu um ofício 

do Sindicatos dos Produtores Rurais de Japaraíba, sobre uma exploração indiscriminada de 

areia no Ribeirão Santana, afluente do rio SF. Neste sentido, disse ser importante um 

posicionamento do CBHSF para não ser omisso ante a situação apresentada. Ainda neste 

contexto, informou que solicitou esclarecimentos aos órgãos competentes do Estado de MG, a 

prefeitura de Japaraíba, o IGAM, a CEMAT, ao IEF, com cópia para MP para que tomasse 
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conhecimento das ações que estão ocorrendo. O Sr. Almacks pontuou que a ação é crime de 

usurpação e não tem fiança. 

TRANSPOSIÇÃO DO RIO SF PARA RIO PACUÍ: o Sr. Almacks Luis informou a DIREC que recebeu 

ofício da CTOC, solicitando ida dos membros a região e que não foi autorizada. Na ocasião foi 

solicitado um documento pedindo para a prefeitura se manifestar, sem resposta; também foi 

solicitado a prefeitura de Bom Despacho/MG que buscasse a outorga do empreendimento de 

forma antecipada e à ANA, informações sobre o balanço hídrico da região. O Sr. Altino 

Rodrigues questionou a ação da CTOC sem o conhecimento da CCR Alto, haja vista ele já ter 

encaminhado, há cerca de um ano, com anuência da DIREC na época, ofício ao IGAM, à 

prefeitura de Bom Despacho, e à ANA, sem retorno apenas da prefeitura. O Secretário do 

CBHSF considerou ser um lapso, justificou que a diretoria não quis tirar atribuição da CCR Alto, 

e em concordância com os demais presentes considerou importante pautar essa demanda 

para encaminhar à CCR Alto SF. 

DEMANDAS CCRS ENCAMINHADAS À DIREX – Considerando a situação acima, o Sr. Altino 

Rodrigues solicitou que os assuntos que forem encaminhados a DIREX e que sejam relativos a 

qualquer CCR, que fossem automaticamente comunicados aos coordenadores das respectivas 

regiões. 

CONFLITO DE USO: O Sr. Ednaldo Campos expos que, por ocasião da reunião da comissão que 

acompanha o conflito instaurado na região do riacho boa sorte, foi informado da necessidade 

de aplicação de mais 200 questionários, e para tanto, solicitado disponibilização de carros e 

diárias sua aplicação em campo. Por não ter o poder de decisão, informou que esta demanda 

cabe a DIREX, e sugeriu que, haja vista parte dos questionários já terem sido aplicados, que 

façam amostragem, já que o problema é o mesmo anterior, o de falta d’agua. Manifestou seu 

desconforto e constrangimento por não ter autonomia em autorizar este tipo de demanda, 

que está dentro de sua região fisiográfica. O Sr. Maciel Oliveira explicou que o procedimento 

de Conflito de uso é instaurado no âmbito da Câmara Técnica, e o grupo de acompanhamento 

do conflito também é vinculado à Câmara técnica. Assim, qualquer solicitação tem que partir 

da Câmara Técnica para a DIREX, e esta tem a competência de autorizar ou não.  

LISTA DE PRESENÇA NA REUNIÃO PLENÁRIA – Em razão do esvaziamento que ocorre no 

segundo dia das reuniões plenárias do SF, o Sr. Almacks solicitou que a lista de presença seja 

feita em cada um dos dias, por turno. O Sr. Maciel Oliveira sugeriu que a demanda conste em 

ata e que seja feito um ofício circular comunicando sobre a lista de presença por turno, a ser 

enviada para os grupos, e enviado junto com o convite da reunião Plenária, informando que se 

alguém deixar de assinar a lista de um dos 2 turnos terá que devolver a diária correspondente, 

se for o caso. 

DN DOAÇÃO DOS BENS DAS OBRAS QUE VÃO SER ENTREGUES – O Sr. Manoel Vieira falou 

sobre a deliberação da doação dos bens das obras que vão ser entregues no mês de março, 

feita nos moldes da DN elaborada para entrega da obra dos Pankará. O Sr. Maciel Oliveira 

complementou informando que as referidas DNs serão ad referendum e que após a entrega 

dos bens, a responsabilidade passa a ser de quem está recebendo as benfeitorias. Disse 

também que as DNs serão referendadas na próxima Plenária do CBHSF. Ambas as DNs foram 

aprovadas. 

DN RELATÓRIO DE ATIVIDADES – O Sr. Manoel Vieira também mostrou a DN do relatório de 

atividades do CBHSF referente as ações do ano de 2022, que é um documento padrão, como 
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realizado nos anos anteriores, sendo obrigatória a apresentação na primeira plenária do ano 

seguinte. Nesse caso, a DN não precisará passar pela CTIL, e que após todas as atualizações 

será encaminhada para a DIREC para conhecimento. A mesma também foi aprovada.  

Por fim, o Sr. Anivaldo Miranda solicita constar em ata, através de mensagem enviada, a 

aprovação de quatro projetos de Requalificação Ambiental, um por CCR, durante discussão 

ocorrida na reunião em Maceió, nos dias 17 e 18 de outubro de 2022. 

 

18. Encerramento.  

Tendo em vista o esgotamento da pauta e não havendo mais assuntos a serem tratados, a 

reunião foi encerrada.  

 

 

Reunião realizada em Brasília/DF, 09 e 10 de março de 2023. 

 

 

 

 

 

RESUMO DOS ENCAMINHAMENTOS  

Nº ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

01  
Publicar Resolução DIREC projeto Resina Manoel Vieira Imediato 

02  
Publicar Resolução DIREC projeto da UNEB 

 

Maurício Oliveira Imediato 

03 Publicar Resolução Patrocínio XXV ENCOB Manoel Vieira Imediato 

04 Atualização de portifólio Tanto Expresso Imediato 

05 Encaminhar à DIREC Deliberação Nº 83 e ficha 
anexa. 

Manoel Vieira Imediato 

 

 


